
Отчет о деятельности физического факультета МГУ 
в 2003-2004 годах 

 
Глубокоуважаемый Виктор Антонович! 

Глубокоуважаемые члены Ученого Совета! 
 

Последние годы деятельности Москов-
ского университета и всех факультетов 
проходят в приподнятом и торжествен-
ном состоянии в связи с предстоящим 
великим юбилеем Московского универ-
ситета. Физический факультет активно 
участвует в подготовке к 250-летию 
МГУ. Празднование 70-летия физиче-
ского факультета было и смотром нашей 
готовности к 250-летию МГУ.  Мы с 
большим интересом воспринимаем все, 
что делается в Московском университете 
в связи с приближающимся 250-летием 
МГУ. Весь университет и наш факультет 
 территории кампуса. Но самым впечат-

ляющим мероприятием является освоение новых университетских территорий. Основным 
показателем освоения новых территорий является быстрый рост здания фундаментальной 
библиотеки, работы по внешней отделке которой закончатся в сентябре месяце. Юбилей-
ные дни МГУ будут отмечаться в ог-
ромном и красивейшем актовом зале
библиотеки.  

ремонтируется, украшается и внутри зданий и на

 

е

ания и науки. 

На новой территории строятся 
жилые корпуса для преподавателей и 
сотрудников университета, будут по-
строены учебные и научно-
технологические корпуса, великолепная 
медицинская клиника и многое другое. 
Проезжая часть Ломоносовского про-
спекта между обеими территориями 
МГУ будет опущена под землю и обра-
зуется новая единая территория гранди-
озного кампуса Московского государст-
венного университета. И запустил все 
это новое строительство и, я уверен, дов
один человек – наш выдающийся ректор В.А.Садовничий. Я думаю, ему будут благодар-
ны и нынешние, и все последующие поколения студентов и преподавателей Московского 
университета. 

дет его до логического завершения практически 

После такого вступления как-то совершенно не хотелось бы говорить о правитель-
ственных реформах образования, продолжающихся уже более 10 лет и направленных на 
разгром фундаментального классического университетского образования и 
фундаментальной науки. Если сказать предельно просто, вопрос ставится так: Хотите 
заниматься фундаментальными образованием и наукой, то сами и изыскивайте для этого 
финансовые возможности. На первый план выдвигается проблема коммерциализации 
образов
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Если мы обратимся к про-
шлому нашей России, то увидим, 
что все, что было в ней достигнуто 
положительного, связано исключи-
тельно с образованием всего народа 
и развитием фундаментальной нау-
ки. Нефть, алмазы и другое сырье, 
продажа которого является основой 
современного фантастического бла-
госостояния узкой группы захватчи-
ков этого сырья, были открыты на-
шими выдающимися учеными- гео-
логами и геофизиками, наши спе-
циалисты на народные деньги ос-
воили эти месторождения. Теперь 
Россию осчастливили своим появлением миллиардеры, но оказывается, у них для науки и 
образования нет денег. Имеющий глаза и уши, сам все увидит и услышит. Я не буду это 
комментировать. 

Однако мы должны сделать все, что в наших силах, и к этому призывает нас Вик-
тор Антонович, для сохранения фундаментального образования и университетской науки. 

Между фундаментальным образованием и фундаментальной наукой, на мой взгляд 
физика, существует примерно такая же связь как между электрической и магнитной ком-
понентами в электромагнитной волне, т.е. они неразрывны, они порождают друг друга. 
Если какой-либо компоненты не будет, то не будет и явления — распространяющейся 
электромагнитный волны, или соответственно, распространяющихся в России образова-
ния и науки. 

В течение столетий наше образование готовило специалистов-физиков, получав-
ших фундаментальную подготовку, и поднявших фундаментальную науку в России на 
высочайший мировой уровень. Именно выпускник и профессор МГУ Александр Григорь-
евич Столетов первым в России в 1880 году выполнил исследования мирового класса по 
магнетизму и фотоэффекту. За теорию фотоэффекта А.Эйнштейн получил Нобелевскую 
премию. Достижения образования и науки стали национальным достоянием России, и это 
дает нам большие преимущества по сравнению с другими странами. 

Наши фундаментальные образование и наука являются наиболее конкурентоспо-
собными в мире по сравнению с другими направлениями российской экономики, которые 
не могут эффективно развиваться в связи с географическим положением и климатом на-
шей страны. На прошлом заседании Ученого совета 27 мая 2004 года мы единогласно 
приняли решение, в котором выразили протест против концепции изменения Минобразо-
ванием законов РФ «Об образовании» и «О высшем и послевузовском профессиональном 
образовании», потребовали проведения общественного обсуждения этих вопросов с при-
влечением Союза ректоров и широкой общественности нашей страны, отметили недопус-
тимость снижения уровня государственного финансирования образования и вузовской 
науки и снижения численности студентов, обучающихся за счет госбюджетных средств.  

В решении мы поддержали идею о создании в МГУ Центра по содействию даль-
нейшему развитию классического фундаментального образования в России. 

Аналогичное решение было принято на заседании УМО «Физика» в ТГУ 3 июня 
2004 года. 
 

УЧЕБНАЯ РАБОТА 
О новом приеме. На факультете в течение ряда предыдущих лет была создана система 
работы со школьниками.  
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Эта система и регулярное проведение олимпиад «Абитуриент МГУ» позволяли нам 
ежегодно иметь конкурс поступающих на физфак более 6 человек на место и проходной 
балл 16. 

Введенные Минобразованием в 2004 году новые правила приема студентов отме-
нили олимпиады «Абитуриент МГУ», что сразу же нарушило наши связи с московскими и 
иногородними школами, с отдаленными регионами России, где мы проводили выездные 
олимпиады. 
 Предвидя отмену наших выездных олимпиад, ректор МГУ В.А.Садовничий обра-
тился ко всем руководителям регионов России с предложением направлять победителей 
региональных олимпиад для поступления в Московский университет. Все регионы от-
кликнулись на это предложение, и в Московский университет пришло 1554 заявления от 
победителей, из них 174 от желающих поступить на физфак, это больше чем на другие ес-
тественно-научные факультеты. 
 Для того, чтобы в новых условиях решить проблему нового приема необходимо 
более эффективно использовать Всероссийскую олимпиаду школьников, Московскую го-
родскую физическую олимпиаду. Вообще надо развернуть, как отмечал в своем докладе 
В.А., настоящее олимпиадное движение, включая интернет-олимпиады. 
 Следует всерьез заняться организацией физической олимпиады стран СНГ, при-
мерно такой же, какую уже давно проводят химики по химии. Быть президентом физиче-
ской Олимпиады СНГ дал согласие академик А.Р.Хохлов. 
 В 2004 году победителями (призерами) Московской городской олимпиады по фи-
зике среди 11-тиклассников стали 62 школьника, которые могут быть зачислены на фа-
культет без экзаменов.  
 

Обучение 
 В 2003/2004 учебном году студенты 1 – 4 курсов обучались по новому учебному 
плану. Подготовка специалистов ведется по 7 учебным планам по специальностям: физи-
ка, физика конденсированного состояния, физика атомного ядра и частиц, биохимическая 
физика, фундаментальная радиофизика и физическая электроника, физика Земли и планет, 
астрономия. По этим же специальностям впервые в 2004 году осуществлен выпуск спе-
циалистов. 
 По состоянию на 1 апреля 2004 года на факультете обучается 2150 студентов, в том 
числе 121 по контракту (5.6%). В настоящее время на факультете обучается 19 магистров 
по программе Физик-менеджер наукоемких технологий. Подготовлен учебный план по 
специальности «медицинская физика». 
 В этом учебном году официально начала свою работу кафедра медицинской физи-
ки. Ректором издан приказ об организации на физическом факультете новой кафедры и о 
назначении заведующим кафедрой члена-корреспондента РАН профессора В.Я.Панченко. 
Приказом Ректора МГУ он введен в состав Ученого совета физического факультета. У ка-
федры сейчас, в период становления много проблем и прежде всего – это проблемы орга-
низации учебного процесса, формирования штатного расписания и нахождение помеще-
ний для кафедры. 
 Очень существенным является вопрос о том, с какого курса студенты могут быть 
привлечены к выполнению научных исследований. По собственной инициативе на физфа-
ке студент уже со 2 курса мог начать заниматься научными исследованиями на избранной 
им кафедре. Однако большинство студентов свою первую официальную научную работу 
(курсовую) выполняло на 4-м курсе, в конце которого они защищали ее на кафедрах. Сту-
денты и некоторые преподаватели неоднократно ставили вопрос о более раннем вовлече-
нии студентов в научную работу. В связи с этим Ученый Совет факультета в феврале 2004 
года принял решение: “Ввести научные курсовые работы, включая рефераты, для студен-
тов 2-го курса физического факультета” Выполнение решения Совета должно привести к 
более широкому вовлечению студентов–младшекурссников в научную работу на факуль-
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тете и к расширению участия студентов в Ломоносовских чтениях и в конференции “Ло-
моносов”. 
 Очень важным является вопрос о методике проведения экзаменов в периоды экза-
менационных сессий. Практика показывает, что есть немало студентов старших курсов, 
которые забывают то, чему их обучали на младших курсах по физике и по математике. В 
значительной степени это связано, на мой взгляд, с тем, что экзамены в чем-то напомина-
ют лотерею – оценка зависит от того, какой достанется билет. Отсюда и знания у студента 
носят избирательный характер. В принятом Ученым советом Положении об экзаменах и 
зачетах говорится, что студенты должны полностью освоить всю программу сдаваемой 
дисциплины, по крайней мере, ее основную часть, для того, чтобы получить удовлетвори-
тельную оценку. В связи с этим преподавателям следует  не ограничиваться в экзаменаци-
онных билетах 3-4 вопросами, а сформулировать столько вопросов и таким образом, что-
бы они полностью охватывали основные разделы программы сдаваемой дисциплины. 
Кроме того, необходимо совершенствовать формы текущей аттестации студентов (кон-
трольные, коллоквиумы, задания на дом и т.д.), которая могла бы учитываться при прове-
дении основного экзамена. 
 На некоторых кафедрах и, прежде всего, на кафедре математики начали принимать 
экзамены по новой методике, это приводит к определенным успехам в закреплении у сту-
дентов полученных знаний. 
 Совершенствование методов преподавания и проведения экзаменов с целью более 
глубокого усвоения студентами 
полученных знаний должно 
стать делом всего факультета. 
 Результаты экзаменаци-
онных сессий зимы 2002/2003 
уч.года, зимы 2003/2004 уч.года 
показывают, что сессии успешно 
сдают от 96 до 99% студентов. 
Однако значительное число сту-
дентов сдает сессии далеко не в 
срок. Например, на 1 курсе зим-
нюю сессию 2003/2004 уч.года 
сдали не в срок 114 человек 
(24%), а в срок 358 человек 
(74%). 
 Тем не менее, число от-
численных за неуспеваемость 
студентов в последние годы уменьшалось. В 2000 году – 130, в 2001 – 107, в 2002 – 110, в 
2003 – 91. 
 Государственную академическую стипендию получают студенты, сдавшие сессию 
в срок без удовлетворительных оценок. По результатам сессии академическую стипендию 
на факультете получали: 
 
 с 1.07. 2002 по 31.01.2003года                 1553      студента, (62%) 
 с 1.02.по 30.06.2003 года                           1029    студентов, (48%) 
 с 1.07.2003 по 31.01.2004 года                  1601        студент, (64%) 
 с1.02.по 30.06 2004 года                            1051         студент (49%). 

В 2003/2004 учебном году на социальную стипендию зачислено 74 студента. 
Из средств экономии стипендиального фонда нуждающимся студентам выплачивается 

ежемесячная материальная помощь и разовая материальная помощь, в порядке премиро-
вания ведутся выплаты студентам за большую общественную работу, за участие в спор-
тивных соревнованиях 
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Работа по выпуску и трудоустройству выпускников 

 Данные по выпуску студентов 
за последние 3 года приведены на 
слайде. 
 Из приведенных данных видно, 
что более 50% выпускников получают 
рекомендации Ученого совета в аспи-
рантуру (внутреннюю и внешнюю). 
Единицы выпускников получают на-
правления для работы по специально-
сти в учреждениях страны. До одного 
десятка выпускников получают доку-
менты для участия в конкурсах за ру-
бежом (аспирантура, работа). Осталь-
ные сами находят себе работу. 
 С осени 2000года со студента-

ми факультета по их трудоустройству начал работать Ядерный центр (г. Саров). Студенты 
получают приглашения после окончания факультета работать в структурах центра. В 2001 
и 2002 годах в Центр были зачислены по одному выпускнику факультета. В 2003 году 
Центр зачислил на работу 7 выпускников факультета. Научный центр в Сарове приглаша-
ет студентов на экскурсии, на Харитоновские чтения, на работу в подразделения центра в 
период летних каникул. Такую же работу со студентами факультета ведет и Ядерный 
центр (г. Снежинск). 

О РАБОТЕ СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
 2 года назад на физическом факультете была организована и успешно работает 
группа профессиональной ориентации и содействия трудоустройству выпускников 
(«Служба занятости»). Ее задача – об
между будущими молодыми спе-
циалистами и работодателями. 
 Силами выпускников фа-
культета был с

еспечение взаимодействия и обмена информацией 

оздан и поддержива-
тся са ы

атиче-
ких л

д

редложения о работе для студентов и выпускников от 22 организаций 

сий. В ней приняли участие 3 научно-исследовательских центра и 10 крупных 

акультетов МГУ и технических вузов. 

е йт Служб  занятости. 
 За 2 года на факультете про-
ведено 10 презентаций, тем
с екций и семинаров организа-
циями, предоставляющими работу 
студентам и молодым специали-
стам, и учебными центрами, предла-
гающими ополнительное образо-
вание в области экономики, инфор-
мационных технологий и иностран-
ных языков. 
 В 2003 году в Службу заня-
тости поступили п
различного профиля, а с начала 2004 года – уже от 21 организаций. 
 20 ноября 2003 года впервые на факультете состоялась специализированная Яр-
марка вакан
производственных предприятий, компаний по производству программного обеспечения и 
систем защиты информации, кадровые агенства. 
 На ярмарку пришло около 1000 студентов, аспирантов и выпускников не только 
физического, но и других естественно-научных ф
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 В 2002-2004 годах Службой занятости были заключены договора с компаниями и 
организациями на сумму 295 тысяч рублей, из них 108 тысяч рублей были получены толь-
о за п

тет МГУ является одним из ведущих исследовательских цен-
тров России и мира в области физ омии. И судя по развитию наше-
го меж

ь как поиск и исследование фундаментальных физических явлений, лежащих в 
основе

может

 

 
 

 

 
м факультета. Сегодня приборы расположены в 

великолепный подарок к 250-летию 
универ

ениям, сформулиро-
ванным

 

Н

 

к оловину 2004 года. 
НАУЧНАЯ РАБОТА 

Физический факуль
ики, геофизики и астрон

дународного научного сотрудничества, мы продолжаем сохранять и укреплять свои 
позиции. 

На ближайшее десятилетие стратегию научной деятельности факультета можно 
определит

 "прорывных" критических технологий, и развитие направлений, имеющих боль-
шое социальное значение, таких как информатика, медицина, геофизика, экология и др. 

Но, говоря о науке, прежде всего 
хотелось бы отметить событие, которое 

 поставить научную работу на фи-
зическом факультете на качественно но-
вый уровень: я имею ввиду получение
нового оборудования в рамках 250-
летнего юбилея МГУ. Когда эта возмож-
ность начала впервые обсуждаться (лето
2001 года), она представлялась далекой и
фантастичной, но сегодня - это реаль-
ность. На слайде приведен список постав-
ленного оборудования. Часть приборов
уже запущена и используется в экспери-
менте. Другие приборы ожидают налад-
чиков от фирм-производителей. Вся новая
пользования и будет доступна всем учены
лабораториях ряда кафедр, но по завершении реконструкции УПЦ «Физика», часть ЦКП 
предполагается разместить в этом здании. 

От лица сотрудников физического факультета разрешите выразить искреннюю бла-
годарность ректору МГУ В.А.Садовничему за такой 

техника войдет в состав центров коллективного 

ситета. Теперь по аппаратурной оснащенности по ряду ведущих научных направ-
лений факультет может успешно конкурировать с известными учебными и научными уч-
реждениями мира. 

Как и в течение ряда предшествующих лет научные исследования велись по при-
оритетным направл

 в директивных документах 
Минпромнауки, Минобразования и
РАН (слайд). Всего мы выполняли в 
2003 году 90 госбюджетных тем. а 
наш взгляд, тем слишком много. Есть 
темы, которые, по существу, выполняет 
1 сотрудник. Отметим, что с этого года 
регистрация тем в ВНТИЦе - платная. 
По-видимому, целесообразно, сущест-
венно сократить число тем, концентри-
руя усилия на проблемах, по которым
работают сильные научные группы фа-
культета, и по которым возможно по-
лучение дополнительного финансиро-
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вания. При этом появится возможность дальнейшего развития межкафедрального научно-
го сотрудничества, которое уже много 
лет действует на факультете. 

 

 

 
 

ительное финансирование науки составило 72,6 млн. руб-
лей. Ц

, что из 23 кафедр по 4 отделениям (кроме кафедр отделений ас-
троном

дов средств, по-
лучаем

т 

овой 
практи

и  

-
ной из

В 2003 году на конкурсной ос-
нове учебными физфака было получе-
но 335 проектов и грантов (слайд). Это 
19% от общего количества грантов, 
полученных в МГУ. 

В этот перечень включены так-
же и «малые» гранты РФФИ, поддер-
живающие участие ученых в междуна-
родных конференциях. Однако список
не учитывает международные гранты, 
перечисление средств по которым
происходит, минуя факультет, а также 
14 междисциплинарных проектов
МГУ, в которых физический факультет

Итак, в 2003 году дополн
не является головным.  

ентрализованная поддержка исследовательской деятельности составила в отчетном 
году 36,3 млн. рублей. Таким образом, дополнительное финансирование превышает эту 
сумму в 2 раза. 

Следует отметить
ии и ядерной физики) 11 ка-

федр преодолели рубеж 100 тыс. дол-
ларов США (слайд). 

Анализ расхо
ых по грантам и проектам, сви-

детельствует, что кафедры-лидеры по 
дополнительному финансированию до 
80 % средств тратя на закупку нового 
оборудования, материалов, ремонт 
помещений. Именно такой подход 
обеспечивает высокую конкуренто-
способность этих коллективов для 
расширения спектра источников до-
полнительного финансирования. 

Не секрет, что и в мир
ке, и в России, и в МГУ, приори

пам, уже имеющим значительные дополнительные средства. Так Минпромнауки выделяет 
средства для поддержки приборной ба-
зы научных учреждений при условии 
собственного финансирования в разме-
ре 10%, а фонд Бортника при вложении 
до 50% собственных средств. В 2004 
году также будут финансироваться 
Межд сциплинарные проекты в МГУ - 
свои средства должны составить 25%. 

Как известно, во всем мире од

тетная поддержка предоставляется сильным груп-

 важнейших характеристик рабо-
ты научных учреждений является коли-
чество и качество публикаций сотруд-
ников. Этот показатель мало изменяет-
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ся в последние годы по количеству (слайд), но постоянно совершенствуется по качеству. 
Все больше статей публикуется в самых престижных физических журналах: УФН, ЖЭТФ, 
Physical Review, Physical Review Letters и т.д. Как и в прежние годы ученые факультета 
активно представляли свои результаты на Российских и Международных конференциях. 
Помимо этого физфак организовал или принял определяющее участие в организации 18 
различных конференций. 

Достижения наших преподавателей и науч-
ных сотрудников получили признание как 
Российской так и Международной научной 
общественности (слайд). В отчетном году 14 
молодым сотрудникам и аспирантам была 
присуждена стипендия Ученого совета МГУ. 
В 2003, юбилейном для физического факуль-
тета году, мы провели внутренние конкурсы 
для зрелых и молодых сотрудников на луч-
шую научную работу и лучшего преподавате-
ля. Победители конкурсов были награждены 
денежными премиями и почетными грамота-
ми.  

всегда

3

ОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОС
Из пония провозгласили переход к экономике, 

 связывают свою общественную значимость 
адиционных услуг (образование и исследования), но и с 

трансфером (передачей) результатов своих исследований и разработок в промышленность. 

Завершая обзор учебной и научной 
работы, хочу отметить, что в прошедшем го-
ду руководство физического факультета де-
лало все возможное, чтобы повысить в 
должности наиболее активно работающих 
преподавателей и научных сотрудников. Как 

 большую поддержку в этом вопросе 
мы получали от ректорской программы 
100+100. (Слайд). 

В настоящее время на физфаке 4 3 
штатных преподавателя и 87 совместителей. 
Среди научного персонала 350 штатных со-
трудников и 16 совместителей. 

 
ИННОВАЦИ ТЬ ФИЗИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
вестно, что страны Евросоюза, США и Я

основанной на знаниях. 
В этой связи, современные университеты

не только с представлением тр
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В зда-
нию

зданы: 

, чтобы в ближайшее время Центром Трансфера Техноло-
гий
стью М ствовали бы коммерциализации результатов науч-
ных уальную собственность. 

Хо сколько удачных 
при

в, 
аз бо  
ей диагностики 

•  и подготовлены к 
новые 

то, 
инских имплантантов с покрытием из так на-

го биоуглерода о повышенной биосовместимостью, это тех-
бразцов ГЦК углерода, которые перспективны в ка-

 развития водородной энергетики.  
• остей, 
• щных источников миллиметрового излучения 

Фи
ей, соз
ционно -
яти  

 
связан  научных приборов (общей суммой около пяти 
мил

вка, а от химического факультета 10. Но это не отра-
жае

ре А.Р.Хохлова. 

технологий МГУ мы наладим инновационную деятельность физического факультета. 

 настоящее время ректором В.А. Садовничим придается огромное значение со
 и развитию в МГУ современной инновационной инфраструктуры университета. 
Приказом ректора со
• рабочая группа по совершенствованию управления интеллектуальной собственно-

стью и трансфером технологий 
• создан Центр Трансфера Технологий 
• огромное внимание уделяется развитию научного парка МГУ (одного из звеньев 

этой структуры). 
Было бы чрезвычайно важно

 были разработаны процедуры в области управления интеллектуальной собственно-
ГУ, которые не только способ

 исследований, но и защищали интеллект
Некоторый опыт трансфера технологий имеется и на физическом факультете. 

чу привести не
меров этой деятельности (слайд): 
 Так в промышленность были 

переданы  
• -технологии пожаротушения нового 

поколения;  
• -технологии сверхзвуковой 

струйной обработки материало
• - р ра тан и запатентован метод 

ранн
онкологических заболеваний, 
-разработаны
внедрению перспективные 
материалы на основе углерода. Э
прежде всего, широкий спектр медиц
зываемо , обладающег
нология получения больших о
честве накопителей водорода для целей
- технологии СВЧ стерилизация жидк
- созданы промышленные образцы мо
для технологических применений.  
зический факультет активно сотрудничает с Межотраслевой конкурсной Комисси-
данной в соответствии с Соглашением «О взаимодействии по активизации иннова-
й деятельности между МГУ и Фондом содействия развитию малых форм предпри

й в научно-технической сфере». 
В настоящее время успешно прошли конкурс 5 проектов физического факультета, 
ных с разработкой и изготовлением

лионов рублей). 
В тоже время хотелось бы отметить недостаточную активность в подаче заявок мно-

гими кафедрами факультета. Так при последнем рассмотрении заявок от физического фа-
культета была подана всего одна зая

т объективную ситуацию с возможными прикладными разработками, существующими 
на факультете. В отчетном докладе ректора МГУ отмечалась одна из таких разработок, 
полученная на кафед

На факультете и на многих других кафедрах получены фундаментальные результаты, 
имеющие технологическую перспективу. Некоторые из них были представлены на слайде. 
Тормозом в этой деятельности является то, что мы пока к этому не готовы и психологиче-
ски, и организационно. Уверен, что в ближайшем будущем с помощью Центра трансфера 
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На факультете продолжает 
интенсивно работать издательский 
отде

ИНФОРМАЦИОННЫЕ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В январе 2002 г. была произведена реорганизация Центра компьютерной физики 

(директор Центра — доцент П.К.Сенаторов). Перед Центром поставлена задача обеспече-
ния есурсами вычислительной техники всего учебного процесса на младших курсах по 
дисциплинам, требующим привлечения компьютерных методов, а также по обеспечению 
выполнения старшекурсниками курсовых и дипломных работ. Под единым управлением 
сосредоточены соответствующие ресурсы компьютерных классов, находящиеся в основ-
ном  факультета (5 классов, 68 рабочих мест). Опыт работы такой схемы управле-
ния , что она является жизнеспособной и служит выработке единой политики в 
области ис

Факул

программы MSDNAA 
сотруд s

 на по

к
чением семейства Office) для использования в 
иях для лицензионной установки на неограни-
днако, несмотря на все преимущества использо-

на факультете, запросы поступили только от 
зделений. Не надо ждать возможных судебных 
гальные продукты в лабораториях и учебных 

 практически полностью решена проблема об-
ов и периферийных устройств подразделений 

л и отдел оперативной печати. 
Примеры некоторых изданий 
приведены на слайде. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 р

 здании
 показал

пользования аппаратуры и программных средств в учебном процессе.  

ЦКФ предоставляет возможности для работы студентам 1 и 2 курсов в режиме сво-
бодного доступа для самостоятельной подготовки, а также доступ в Internet иностранным 
аспирантам (по запросу). Всего за учебный год в классах проходит обучение около 1000 
учащихся.  

Другой проблемой, общей для 
всего университета, является 
необходимость использования в учебном 
процессе и в научных исследованиях 
лицензионных программных средств. 

ьтет сделал в этом направлении 
очень существенный шаг — со второй 
половины 2003 г. факультет является 
участником 

ничества с компанией Micro oft. 
Эта программа направлена ддержку 
ВУЗов и академических институтов. В ее 
рамках факультет получает на льготных 
условиях практически полный омплект 
программных пакетов Microsoft (за исклю
учебном процессе и научных исследован
ченном числе компьютеров факультета. О
вания легального программного обеспечения 
нескольких десятков пользователей и подра
исков — получайте и устанавливайте ле
классах кафедр и подразделений! 

За отчетный период на факультете
служивания и сопровождения компьютер
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деканата. Подряд на выполнение этих работ на выгодных для факультета условиях дека-
нат отдал коммерческой фирме SunMarket, в которой работают выпускники факультета. 

За отчетный период силами Центра информационных средств и технологий (дирек-
тор — доцент А.Н.Сандалов) сформирована базовая инфраструктура Информационно-
вычислительной сети факультета с включением в ее состав локальных сетей трех отдельно 
стоящих зданий КНО, КНТ и ПЛМ.  

Внутренняя сеть физического факультета в настоящее время насчитывает около 
1200 к

е 
находи

ный доступ в Интернет со всех компьютеров в сети 
факуль

рах и в 
подраз

структурой, 
соотве

 100000 
челове

обенно в каф

 именн е шаги в этом направлении уже делаются: создана 
а Серия 3. Физика. Астрономия”, на которой начата 

сского издания журнала; на сайте факультета раз-
аемых на факультете диссертаций и т.п. 

щественный шаг вперед сделан на факультете в области on-line доступа к науч-
ной пе тет подписан на Электронную Научную Библиотеку, доступ к 

о н в) 
ес с го 

мо 

идат физ-
мат.на

омпьютеров в локальной сети и более 800 компьютеров на модемной связи. 
Для решения проблемы надежности информационно-вычислительной сети факуль-

тета в 2003-2004гг. проводится реконструкция кабельного хозяйства с соответствующими 
изменениями в аппаратуре коммутации в сети. К настоящему времени реконструкция уж

тся в завершающей стадии: выполнена разводка магистральных кабельных каналов 
на втором этаже основного здания факультета и ведется разводка по основным подразде-
лениям этого этажа.  

На факультете имеется свобод
тета. Этот ресурс с этого года станет для всех подразделений университета плат-

ным. Нам придется наладить контроль за использованием этого ресурса на кафед
делениях факультета.  
В сентябре 2003 г., как и 

планировалось, на факультете 
запущен новый официальный веб-
сервер факультета с новым дизайном 
и новой 

тствующий информационным 
запросам интернет–аудитории 
сегодняшнего дня. К настоящему 
времени его посетило свыше

к (около 10000 посетителей в 
месяц).  

Информационное же 
наполнение сайта факультета и 
ос сайто едр пока 
невелико и основные усилия надо 
направить о на это. Определенны
веб-страница журнал  “Вестник МГУ. 
выкладка электронных версий статей ру
мещаются тексты авторефератов защищ

Су
риодике — факуль

ресурсам кот рой (свыше 300 жур ало
может быть осущ твлен любо
компьютера факультета. Необходи
также налаживать дальнейшее 
взаимодействие факультета с 
библиотекой, направленное на 
расширение on-line доступа к журналам. 

Кстати, сообщаю, что у нас сейчас 
новый директор библиотеки физфака 
Татьяна Александровна Калинина, 
выпускница факультета, канд

ук. 
За отчетный период 
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существенный прогресс достигнут факультетом в области разработки и создания мульти-
медийных информационных и обучающих продуктов. Издан тираж мультимедийного 
диска о факультете, посвященного 70-летию факультета и 250-летию МГУ. Подготовлен к 
изданию и сдан в издательство первый диск многотомной мультимедийной энциклопедии 
по физ

ИЯФ межфа-
культе

та 
МГУ д

дос-
рочно. 

В марте 2004 года бы нием диссертации 56 
(71,

ринятых в 2003 году. 
 

 соответствии с требованиями к основной образовательной программе подготовки 
аспи

 года. 

ТА  

ру. 
 
 Наиболь рами - 16, с 
японскими - 9, по 7 договоров заключено с ранцузскими и китайскими центрами и ин-
ститут

ых факуль-
етом непосредственно с партнерами по инициативе партнеров (с 30 в 2001 году до 52 - на 
онец 

 корейский университет. 

 (студентов и аспирантов), направляемых за рубеж: 80 поездок в 2001 
ду и

Наиболее посещаемой факультетскими преподавателями и студентами страной 
традиционно является Германия. Затем, по числу командированных за последние 5 лет: 

ическим демонстрациям в общем курсе физики. 
Факультет является соисполнителем совместно с НИВЦ, ВМиК и НИ
тского гранта МГУ по созданию скоростной инфраструктуры связи подразделений 

факультета в целях обеспечения ресурсами распределенных параллельных вычислений. В 
2003 г. факультет был подключен по новому скоростному каналу (1 Гб/c) к вычислитель-
ным кластерам НИВЦ и НИИЯФ МГУ, ресурсы которых теперь доступны для использо-
вания и на факультете. Введен в эксплуатацию и малый кластер физического факульте

ля обучения студентов и сотрудников технологиям параллельных вычислений. 
 

АСПИРАНТУРА И ДОКТОРАНТУРА 
 В настоящее время на 1 апреля 2004 года на факультете 369 аспирантов, на 15 

больше, чем на это же время прошлого года. 
В 2003 году окончило аспирантуру 116 человек, из них с представлением диссертаций 

65 человек, что составляет 56% от общего числа окончивших. 3 человека защитились 

ло выпущено 82 аспиранта, с представле
6%), досрочно защитились 7 человек. В 2003 году по разным причинам отчислено из 

аспирантуры 27 человек, - это 20% от числа п
В докторантуре факультета в настоящее время обучается 2 человека, 14 человек яв-

ляются соискателями степени кандидата физико-математических наук. 
 В

рантов в весеннем семестре 2004 года аспиранты начали слушать специальные курсы 
по соответствующей научной специальности. Кафедры предложили аспирантам 143 спе-
циальных курса, чтение 79 из них начато в весеннем семестре этого

 
МЕЖДУНАРОДНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ФАКУЛЬТЕ

 
Физический факультет принимает участие в работах по 81 международному дого-

вору о сотрудничестве, из них 7 договоров было заключено в 2003 году. Для сравнения 
могу отметить, что в 2001 году факультет вел сотрудничество по 61 догово

шее число договоров факультет имеет с немецкими партне
ф

ами. 
 
 Следует также отметить, что увеличилось число договоров, заключенн
т
к 2003 года).  
 Среди новых партнеров 2 итальянских, 1 китайский, 1 французский, 1 немецкий, 1 
шведский, 1
 
 В 2003 году сотрудники и учащиеся направлялись факультетом в зарубежные на-
учные и учебные центры 435 раз. (В 2001 году – 340). По сравнению с 2001 годом возрос-
ло число учащихся
го  127 – в 2003).  
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Украина (летние практики студентов), США, Франция, Италия, Япония, Великобритания, 
Польша, Испания. 
 

За отчетный период через Московский университет было оформлено 111 приглаше-
ий иностранных специалистов, посещавших факультет в 2003 году (в 2001 году – 45). 

я лекций. 
Кроме этого факультет принял более 15 официальных иностранных делегаций, 

при

лено около 30 человек. 73 гражданина СНГ обучается на фа-
ульте

 

 
 

 
РАБОТА В ОБЩЕЖИТИЯХ ФАКУЛЬТЕТА 

 
Учащиеся физического факультета проживают в общежитиях ФДС - 1 и 2 курсы, в 

общежитии ГЗ - старшие курсы и аспиранты. 
В целом обстановка в студенческих городках, где проживают физики, оставалась 

стабильной. Социальный отдел активно работает со студенческими комитетами в обще-
житиях, участвует в подборе и индивидуальн  работе со старостами, тесно взаимодейст-
вует с учебной часть итиями и админист-
ацией конкретных корпусов. 

а. 

ловек на общую сумму 98000 рублей, тогда как в 2002 г. 
было в

ся в социальной поддержке, выделялись 
средства для компенсации транспортных расходов, (выделено около 30000 рублей). 

н
Традиционно большая их часть приезжает для научной работы и участия в конференциях. 
За прошедший год 2 специалиста (профессор Вернер Эбелинг из Университета 
им.Гумбольдта (Германия) и Иноуэ Мицутера (университет Тояхаши (Япония)) были при-
глашены для чтени
 

бывших в МГУ и на факультет с ознакомительными визитами или для обсуждения 
перспектив совместного сотрудничества. 
 31 мая лекцию на факультете прочитал лауреат Нобелевской премии по физике 
1997 года французский ученый Клод Коэн-Таннуджи. 

На факультете по договорам обучаются 60 иностранных учащихся, из них в 2003 
году на факультет было зачис
к те на бюджетной основе.  
 На слайде представлены данные 
о средствах, поступивших на факультет 
на обучение иностранных граждан за 
последние 6 лет. (слайд). 

 
 
 
 
 
 

 

ой
ю факультета, руководством Управления общеж

р
В ФДС-4 продолжает функционировать тренажерный зал и телевизионная комната, 

оборудованные с помощью средств факультет
 

СОЦИАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ 
Исходя из возможностей факультета по финансированию социальной сферы, мате-

риальная помощь неработающим пенсионерам была оказана в декабре 2003 года в размере 
500 рублей каждому из 196 че

ыплачено 39000 рублей. 
Для сотрудников факультета, нуждающих
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К празднику 8 марта все женщины факультета получили подарки (общая сумма 
около 35000 рублей) 

ообеспеченных 
сотруд

оказана 
материальная помощь на общую 
сумму ~ 14000 р
году-l0

-й год

т м

т
в

жка в сумме 400 рублей. Факультет нашел возмож-
труженикам тыла - 79 человек получили по 200 рублей. Общая сумма-

34000 

ЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
С о ад иказом ректора В.А.Садовничего отделение допол-

а  отделением профессор В.Н.Прудников) функцио-
ые средства. Ежегодно доход факультета от этой 

ительных образовательных программ, базирующихся на современных дос-
ижениях науки в таких областях как физика, геофизика, астрономия, биофизика, меди-
цинская физика, экологи

тарших курсов физического фа-
культе

Сотрудники социального отдела принимали активное участие в организации и про-
ведении мероприятий посвященных 70-летию физического факультета МГУ, а также в ор-
ганизации общефакультетских студенческих мероприятий ("Первый снег", "Посвящение в 
студенты", "День физика"). 

 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С СОВЕТОМ ВЕТЕРАНОВ 

Все вопросы материальной 
поддержки мал

ников и пенсионеров 
решались совместно с Советом 
ветеранов факультета. К 23 февраля 
каждому ветерану была 

ублей (в прошлом 
000 руб.) 
К 58 овщине победы в 

Великой Отечественной войне был 
проведен оржественный итинг у 
стелы погибшим студентам и 
сотрудникам факуль ета. Каждому 
из участнико  войны, а их 46 
человек, оказана материальная поддер
ность помочь и 

рублей. 
 

ДОПОЛНИТ
озданное 4 г да тому наз  пр

нительного образования (з ведующий
нирует исключительно на внебюджетн
деятельности практически удваивается. Каждый год около 40 рабочих мест создаётся 
вновь. Сотрудниками и преподавателями факультета за отчётный период был создан це-
лый ряд дополн
т

я, математика, английский язык. 
Такие программы как «Разработчик профессионально ориентированных компью-

терных технологий» используются при повышении квалификации или профессиональной 
переподготовке кадров не только на физическом факультете, но и на мехмате, ВМиК и в 
других университетах страны. Я хотел бы отметить старшего преподавателя отделения 
дополнительного образования, молодого кандидата наук, выпускницу факультета Ингу 
Владимировну Мазаеву, которая является соавтором всех образовательных стандартов по 
компьютерным технологиям. По её инициативе на факультете создана школа молодого 
преподавателя. После обучения в этой школе студенты с

та в состоянии преподавать многие курсы по программе «Компьютерные техноло-
гии» на отделении дополнительного образования факультета. 

В 2004 году на отделении началось плановое повышение квалификации сотрудни-
ков факультета по программам «Базовая компьютерная подготовка» и «Графический ре-
дактор». Первая группа из 34 сотрудников факультета прошла аттестацию по указанным 
программам. Обучение новых групп сотрудников будет продолжено.  

Несколько слов о действующей уже 3 года на факультете программе «Физика и ме-
неджмент научных исследований высоких технологий». В настоящее время по данной 
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программе обучаются более 60 студентов физического факультета. Из них 20 студентов 
уже получили степень бакалавра физики (в том числе 11 дипломов с отличием) и зачисле-
ны в м

помим

агистратуру по направлению «Физика» на программу 510425 «Физика и менедж-
мент научных исследований и высоких технологий», а 42 студента обучаются в бакалав-
риате физического факультета. 

Программа «Физика и менеджмент» 
о всех дисциплин учебного плана 

физического факультета включает в себя 
блок общих дисциплин социально-
экономического цикла, таких как общий 
маркетинг, маркетинг высоких технологий, 
инновационное предпринимательство, 
управление человеческими ресурсами и 
другие

 , 

технологический менеджмент и т.д. 
е бл  дисциплин, среди которых «физика хаоса и 

 по физике и новых технологиям: «современ-
нологий», «квантовые вычисления и кванто-

ы ведущие преподаватели ВШБ МГУ, РАГС, 
ультета МГУ и др. Дисциплины, связанные с 

изич ими одают профессора физического факультета. 
рсе уже 

свобод

математики, посвященный разделам линейной алгебры и линейного 
програ

х 
процес

Оно составляет в сумме по разным 
разделам 1 ом, 
что 

з а

. Далее следует блок специальных 
дисциплин социально-экономического 
цикла: теоретические проблемы развития 
инновационной экономики трансфер 
технологий и коммерциализация 
результатов научных исследований, эколого-

Есть такж ок междисциплинарных
приложения к экономике» и блок дисциплин
ные проблемы физики», «основы новых тех
вые компьютеры». 

Преподают нефизические дисциплин
Финансовой академии, экономического фак
физикой и ф еск  технологиями, преп

Студенты этой программы усиленно изучают английский язык и на 5 ку
но говорят по-английски. 
Некоторые профессора и преподаватели участвуют в подготовке оригинальных 

спецкурсов.. Например, «Статистическая эконофизика», «Динамическая эконофизика», 
спецкурс кафедры 

ммирования, чрезвычайно полезный для подготовки экономистов и менеджеров. 
Научно-исследовательская работа «студентов-менеджеров» хорошо организована на ка-
федрах «физики полимеров и кристаллов», «математики», «общей физики и волновы

сов», «радиофизики» и некоторых других. 
 

ФИНАНСИРОВАНИЕ 
В связи с тем, что наш университет является государственным, физический фа-

культет получает государственное 
финансирование. На слайде приведены 
суммы, которые мы получаем 
централизованно от ректората. Это так 
называемое базовое финансирование. 

47 млн. Я уже говорил о т
факультет дополнительно 

зарабатывает средства разными 
официально разрешенными способами. 
Общая аработанная сумм  составляет 
106 млн. рублей, т.е. 72% от суммы 
госбюджетного финансирования. 

На следующем слайде 
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представлена расшифровка факультетских источников финансирования и их распределе-
ния между средствами, идущими на общефакультетские нужды и на кафедральные. Как 
видите, в целом 29% поступает в центральную бухгалтерию факультета на общефакуль-
тетские нужды, а 65% этих средств остается на кафедрах. Больше всего физфак получает 
по нау

дральных средств, суммируемое по отделениям. 

орые хватило средств. 
 

тчетом одеятельности кафедр в 
1999 - 2003 гг. выступили а
Хохло
проф.Б

о

 
в. 

т

едание, посвященное 
выпуск у

е вопрос е на Совете, представлены на слайде. 
Уважаемые коллеги! 
товки к 250-летию МГУ мы отметили 70-летний 

учебного подразделения, созданного в МГУ специ-
ования и физических научных исследований.  

я 2003 года в 
переполненный Актовый зал МГУ, что билеем. 

 Московского 
универ

 
 

чным грантам и договорам (74%), платное образование – 13%. В целом по МГУ 
первое место занимают средства, полученные от платного обучения. 

На следующем слайде дана расшифровка статей расходов факультетских и кафед-
ральных средств. На зарплату деканат расходуется 28% всех средств, 27% идет на мате-
риалы и оборудование, 19% - на ремонт помещений. На кафедрах на зарплату в среднем 
расходуется 17% средств, на ремонт помещений 0,1%. На слайде представлено распреде-
ление кафе

Я хотел бы напомнить, что факультет помимо основного здания имеет еще 6 от-
дельно стоящих зданий. В связи с этим требуются очень большие средства на ремонт по-
мещений и инженерно-технических сооружений. На слайде представлены затраты на раз-
личные виды ремонта, произведенные в период с января 2003 года по март 2004 год. К 
сожалению, выполнены только те ремонтные работы, на кот

О РАБОТЕ УЧЕНОГО СОВЕТА 
Ученый совет физического факультета насчитывает 103 человека. 
В 2003 году состоялось 8 

заседаний Ученого совета. С 
о

кад. А.Р. 
в, проф.П.К. Кашкаров, 
.С. Ишханов, проф.В.Ф. 

Бутузов, д ц.И.Ю. Коваленко. С 
информацией о деятельности 
кафедры квантовой статистики и 
теории поля выступил проф. Б.И. 
Садовнико

10 октября 2003 года 
состоялось оржественное 
заседание, посвященное 70-летию 
физического факультета, а 25 
января – зас

у ст дентов 6 курса. 
Други ы, рассмотренны

В прошлом году в рамках подго
юбилей физического факультета как 
ально для физического образ

Мы благодарны Виктору Антоновичу и всем, кто пришел 10 октябр
бы поздравить нас с ю

Хотелось бы отметить еще один юбилей – 45 лет назад началось движение ССО, 
был организован первый отряд физического факультета МГУ. 

250-летний юбилей университетской физики совпадает с юбилеем
ситета и будет отмечаться в рамках общеуниверситетского праздника 25 января 

2005 года. 
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Уважаемые коллеги! 
В своем докладе я говорил о тех 

факультетских проблемах, которые 
необходимо нам с вами решать в 
ближайшее время. Задачи Московского 
университета на ближайшее время были 
представлены в докладе ректора МГУ 16 
июня 2004 го влены 
основные

А аз
ф и

, членов Ученого совета, заместителей дека-
, научных сотрудников, сотрудников деканата, инженер-

но-технической ю х на факультете. Ведь все, о чем я говорил и о 
е ка ть  вами -  коллективом физического факультета. 

 в ду
времена. 

Но я увере всем 
универ

остать

 

да. На слайде предста
 задачи. 

Виктор нтонович н вал их 
особыми проектами, и изическ й 
факультет будет участвовать в 
реализации ряда этих проектов. 

Уважаемые коллеги! 
Позвольте мне поблагодарить всех вас

на, профессоров, преподавателей
службы и всех работа щи

чем не усп л и не смог с за  – все сделано
Возможно, что переди нас ж т 

достаточно сложные и тяжелые 
н, что вместе со 

ситетом, с нашим замечательным 
ректором В.А.Садовничим мы сделаем 
все, чтобы сохранить наш выдающийся 
университет, который навсегда должен 

ся первым и ведущим 
университетом России и одним из самых 
лучших в мире. 

Спасибо за внимание. 
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